

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 17 de Noviembre de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.482

LOS REPUBLICANOS

TENÍAMOS RAZON

Madrid 14.

Cuando aun no se había exteriorizado el disgusto entre los elementos republicanos que firmaron la union del 25 de Marzo, nosotros dijimos que el pacto estaba roto de hecho, y sostuvimos nuestro aserto contra todas las protestas y negativas. Porque, atentos observadores de los movimientos de todos los partidos políticos, comprendimos que, pese a todas las declamaciones y juramentos, persistían entre los republicanos aquellas incompatibilidades y diferencias, a las cuales debieran su impotencia para la acción.

El tiempo, gran confirmador de verdades, ha probado que no en vano profetizábamos el porvenir. La Union republicana ha fracasado en el terreno de los hechos, como antes fracasara en el de la idea abstracta. Durante un momento pareció arraigar en la vida pública, consustanciarse con la lucha, tomar fuerza en la opinion. Pero aquellos entusiasmos, muy explicables en un pueblo tan propenso a la impresion como el nuestro, han sido flor de un día, y no resistieron a los primeros embates de la realidad amarga.

En un teatro nació la Union, y su majestuosidad de opereta ha muerto entre las bambalinas de otro minúsculo coliseo. Barbieri es la tumba del raquitico ser que naciera en el Lírico, porque la comedia, silbada por el público en la escena de los suplicatorios, se acerca al desenlace entre protestas y tumultos.

Teníamos razon, sí. Con tres baluartes circunstanciales contaba el partido salmeroniano, y los tres se desmoronan como a impulsos de la fatalidad. En Valencia, esa Meca revolucionaria, los Capuletos y Montescos de «El Radical» y «El Pueblo» corren la pólvora a cada instante.

En Barcelona, el bloque radical desautoriza a la mayoría republicana del Ayuntamiento, por boca de Lerroux, su verbo. Y en Madrid, el partido se disciplina entre escándalos como el de anoche, primero de una serie iniciada a tiros.

Escándalo en Teléfonos

Madrid 14.

Anoche prodújose en la Central de Teléfonos interurbana un formidable escándalo.

Hallábase en el vestibulo el periodista señor Lerroux (D. Aurelio), cuando llegó a hablar con él D. Rodrigo Soriano.

Ambos discutían separadamente de los demás, y de pronto el Sr. Lerroux vióse agredido por un individuo desconocido, que descargó sobre él un bastonazo.

Volvióse el Sr. Lerroux para contestar al agresor, y mientras unos y otros separaban a los contendientes, en el vestibulo de Teléfonos oyóse un disparo de revólver, que sembró el pánico y la alarma durante algunos minutos.

Hubo los sustos y carreras consiguientes, y el agresor del Sr. Lerroux, cuando llegó la policía a Teléfonos, había desaparecido.

Igualmente púsose en precipitada fuga también el autor del disparo que ocasionó la alarma.

El hecho ocurrió a las once y media de la noche, y el escándalo que se produjo fué de los que hacen época.

Al Juzgado de guardia fué conducido el señor Cantero, contra quien se hacían cargos como presunto autor del disparo de arma de fuego.

Después de ser interrogado extensamente por el juez de guardia, y en vista de que contra el detenido no aparecía cargo alguno de importancia, fué puesto en libertad.

(«La Correspondencia de España».)

LOS REYES DE PORTUGAL

San Sebastián 13.

A las tres y cuarenta y seis de la tarde ha llegado el tren especial que conducía al Rey de Portugal.

En la estación esperaban las autoridades, y el gobernador interino, que fué acompañando al Rey hasta la frontera.

También habla muchos señores que deseaban ver a la Reina, no lográndolo, pues debido a la escasa parada del tren, la estación pasó inadvertida para los ilustres viajeros.

Los soberanos portugueses muestranse agradecidos a las atenciones recibidas durante su paso por el territorio español y, especialmente, por el telegrama de saludo que les dirigió S. M. D. Alfonso XIII, al entrar los Reyes de Portugal en España.

El Monarca lusitano recordó detalles de la última visita que hizo a esta ciudad y, especialmente a Pasajes, a bordo del «Destructor».

Elogió la belleza del paisaje que ha recorrido.

A los Reyes les acompañan el ministro de Negocios Extranjeros y varios personajes de la corte.

Al llegar a Hendaya hizo los honores un batallón de línea enviado desde Bayona.

En la frontera fueron cumplimentados por el ministro portugués en París, el general comandante de la división de Bayona, el preteco y las autoridades de la villa fronteriza.

La estación estaba engalanada, habiéndose colocado un tablado con lujo sa alfombra para el cambio de tren.

El viaje de los soberanos portugueses a Inglaterra durará probablemente un mes.

El saneamiento de la moneda

Desde el mes de octubre de 1903, en que presentó a las Cortes el entonces presidente del Consejo de ministros, Sr. Villaverde, su proyecto de ley para regularizar y mejorar el cambio exterior, y procurar el restablecimiento de la circulación y acuñación de la moneda de oro, ha transcurrido bastante tiempo, por lo cual, al ponerse a debate ese importante proyecto, consideramos oportuno recordar las bases del mismo a nuestros lectores.

Trátase de adoptar medidas eficaces para restablecer la acuñación y circulación de la moneda de oro, con arreglo al vigente sistema monetario creado por real decreto-ley de 19 de octubre de 1868, y determinar la fecha desde la cual la peseta de oro será unidad de cuenta y patron monetario, y la única con fuerza liberatoria ilimitada.

Con este objeto se propone la creación en el Banco de España, bajo la dependencia del ministro de Hacienda, de una oficina de cambio para vender y adquirir papel sobre el extranjero, pagadero en oro y especies de este metal.

Se establece que se paguen en oro, con arreglo a la ley de 22 de febrero de 1902, todos los derechos de importación y de exportación que se adeuden en las Aduanas.

Se pide autorización para emitir, con la garantía de los derechos de Aduanas, billetes del Tesoro en oro, a noventa días, hasta la suma de cien millones de francos cada año, con objeto de atender a las necesidades de la oficina de cambio, y también para concertar, mediante créditos abiertos en el extranjero, los medios para anticipar a la referida oficina de cambio el ingreso de los derechos arancelarios en oro, y negociar otro anticipo de 75 millones de francos sobre el producto de las minas de Almadén.

Se constituye un fondo de prevision para atender al saneamiento de la circulación metálica, con el remanente de recaudación de los derechos en oro de las Aduanas, hasta 25 millones de pesetas; la reducción de gastos públicos, y el producto del anticipo sobre Almadén.

Se consigna que se determinará el día desde el cual será obligatorio para el Banco de España el cambio de sus billetes en oro.

Se autoriza la emisión, en cuatro años, de Deuda amortizable al 5 por 100 para obtener 700 millones, para cancelar los pagarés de Ultramar que tiene el Banco de España, y otros 200 millones con destino al fondo de prevision de la oficina de cambio, si se colocan en el extranjero, sin que pierda la nueva Deuda su caracter interior y pagadera en pesetas.

Se establece limitación para reducir el tipo del descuento e interés en el Banco de España y asegurar la reduc-

ción del importe de la circulación fiduciaria, como resultado del reembolso que haga el Tesoro al Banco.

Y, por fin, se dispone que se negocien convenios comerciales para desarrollar las relaciones mercantiles y la riqueza nacional.

INFORMACIONES

ESPAÑA EN MARRUECOS

En mala hora vamos a intervenir en Marruecos. El Imperio se está desmoronando a impulso de las guerras civiles, y el Sultán carece en absoluto de fuerzas para imponer su autoridad.

España, que se ha comprometido a garantizar el orden en la línea Ceuta-Tetuán-Tánger guarneciendo la plaza de Tetuán y los caminos que unen las tres poblaciones, se va a meter en peligrosas aventuras. Y aunque el ministro de la Guerra haya negado en el Congreso que sea cierta esta información, y que, por desgracia, ha echado España sobre sus costillas una carga pesadísima que nos costará mucho dinero y mucha sangre.

Las tropas del Sultán caminan de derrota en derrota; su ejército, que al principio de la insurrección contaba 50.000 hombres, tiene hoy 20.000 escasos; casi todas las kabilas tributan vasallaje al Roghi; la mayor parte de las Aduanas recaudan ya para el Pretendiente, y cada día que pasa amengua la soberanía del Sultán, caminando el Roghi de triunfo en triunfo.

Puede decirse que todo el Oriente marroquí, desde Tanger a la frontera argelina, es ya un Imperio independiente dominado por el Roghi, el cual, dueño ya de Tazza, se prepara a tomar Uxda para desde allí dirigirse a Fez, en donde cuenta con numerosos partidarios.

El Roghi, que tiene un ejército regular de 8.000 mil hombres, y que cuenta además con el auxilio de unos 50.000 hombres de las kabilas a él afectas, ha vestido sus regimientos a la europea, con polaina de cuero, bombacho azul y chaqueta roja, tocando sus cabezas con un gorro medio fez, medio turbante. Por divisa llevan una media luna con una estrella. Los artilleros llevan bombas bordadas en oro, y los uniformes, pagados en oro francés, han sido suministrados por una casa francesa de Marsella, habiéndolos alijado en Cabo Tres Forcas un vapor de la misma nacionalidad.

El Roghi, que habla español y entiende francés, alemán e inglés, sigue un sistema magnífico; pagarles bien. Mientras que el Sultán paga a sus tropas siete perras chicas diarias, el Roghi abona religiosamente medio duro a los infantes y un duro a los jinetes, pagando 50, 70, 90 y 110 duros a los cabos de kabila que ejercen funciones similares a alférez, teniente, capitán y coronel.

Del botín hacen dos partes, no entrando en ellas las armas, las municiones y la cebada y dátiles, que pasan á su administracion militar, mandada por uno de sus negros, que ejerce el cargo de aposentador y proveedor.

Tiene unos 4.000 matusers, modelo español; seis cañones modernos, cuatro antiguos que tomó al Sultán, dos ametralladoras tomadas en Tazza, y unos 10.000 fusiles entre remington, rifles y carabinas de diversos sistemas.

Las aduanas le envían el 50 por 100 de la recaudacion, dedicando el otro 50 por 100 á pago de personal, á gratificación de los cabos de kábila y á compras de cartucheria y víveres, remesándole las existencias á su campamento de junto á Uxda, distante unas cinco jornadas de la costa.

No es esta ocasion para describir como el Roghi se ha hecho dueño de medio Marruecos. Otro día será, bastando hoy á nuestros fines decir que el Roghi domina en absoluto en todo el Orfente del Imperio, y que todas las kábilas fronterizas á España, ó enclavadas en nuestra zona de influencia, son hostiles al Sultán y partidarias del Pretendiente.

La Infantería de Marina

De acuerdo los ministros de Marina y Gracia y Justicia, con objeto de poner término á la especial situacion por que atraviesan los sargentos de Infantería de Marina por la excedencia de personal á causa de la disolucion de las unidades que habían tomado parte en las últimas campañas, han dispuesto:

«Que por el ministerio de Gracia y Justicia se invita á todos los sargentos primeros y segundos, casados ó solteros, menores de treinta y cinco años, á pasar á la Guardia penitenciaria dependiente de aquel ministerio, dentro de las condiciones que determina el Real decreto de 12 de Marzo de 1913.

Se les contarán los años servidos en la Marina á los efectos del reenganche que establece el art. 17 del aludido Real decreto de Gracia y Justicia, y tendrán todo el margen de carrera que éste establece para los individuos de la Guardia penitenciaria.

Los que opten por él, habrán de elevar solicitud al inspector general del Cuerpo, dentro del plazo de treinta días de insertada esta resolución en el «Boletín Oficial» de este Ministerio, y en la «Gaceta» de Madrid los que sirven en la penitencia, y de cinco meses los restantes.»

Pío X contra el duelo

Durante una audiencia particular, concedida recientemente por el Papa al director de un importante periódico austriaco, se ha manifestado Su Santidad en extremo apenado por la frecuencia con que ocurren los duelos.

«El duelo—ha dicho en sustancia el Padre Santo—no es solo un atentado contra la Religión, sino un contrasentido y un anacronismo. Esta costumbre

bárbara subsiste porque las leyes no protegen el honor de las gentes de un modo eficaz. Ha llegado, pues, el momento de emprender una acción legislativa enérgica para poner término á esa práctica de otras edades.

La lucha de los partidos se hace cada día mas violenta. La injuria y la calumnia han llegado á convertirse en una especie de moneda, con libre curso en todas las naciones. A consecuencia de ello, el duelo florece con mayor intensidad que nunca.»

A mayor abundamiento, el Papa se propone escribir, dentro de poco, una Encíclica acerca del duelo, condenándolo severamente.

Diremos á este propósito que el archiduque de Austria, D. Alfonso de Borbon y de Este, emprendió ya hace algunos años enérgica cruzada contra el duelo, habiéndose constituido por su iniciativa en Alemania, Italia, Austria

Bélgica, varias Ligas para la «verdadera defensa del honor».

Por último, dentro de algunos meses se celebrará en París un Congreso internacional contra el duelo.

Carlistas y bizcarras

Bilbao 14.

Anoche se reprodujeron de un modo escandaloso los sucesos entre los carlistas y bizcarras.

Los primeros celebraron un mitin de propaganda en el pueblo de Villar.

Hallándose comiendo unos y otros en la fonda, se promovió una disputa, dando los carlistas vivas á España y los bizcarras vivas á Euskaria.

Los primeros izaron en el balcon de la fonda la bandera española, la cual fué arrancada y destrozada por los segundos, promoviéndose con tal motivo una colision, abofeteándose mutuamente.

Durante el mitin de los carlistas interrumpieron repetidamente los bizcarras, insultando á España.

Los carlistas regresaron á Bilbao á las nueve de la noche.

En la plaza de Arriaga los esperaban numerosos separatistas que tenían noticias de lo ocurrido en Villar.

Uno de los carlistas tremolaba en la plataforma en donde iba una banderita con los colores nacionales. Al verla, los bizcarras empezaron á silbar y los carlistas dieron vivas á España.

La colision se reprodujo en forma alarmante, emprendiéndola unos y otros á palos y bofetadas, dirigiéndose duros y sangrientos apóstrofes.

La gente medrosa corría alarmada y los curiosos excitaban á los combatientes, que se acometían con furia.

Un cabo del regimiento de Garellano detuvo un separatista en el momento en que daba mueras á España y lo llevó al cuartel.

Al enterarse el vecindario de lo ocurrido se lamentaba amargamente, censurando que en el sitio más céntrico de Bilbao se tolere una vergüenza semejante.

Entre los que más violentamente comentaban lo ocurrido se hallaban el

presidente de la Juventud republicana, Sr. Fernández Peñafiel, quien dijo que lo ocurrido era intolerable.

Al oír estas censuras la Policía, que antes no tuvo arranques para detener á los separatistas, quiso prender á Peñafiel, y el público protestó indignado, libertando al detenido.

Los carlistas y bizcarras se fueron á sus respectivos Circulos, en donde se pusieron á tocar al piano las marchas de Cadiz y Real.

Los bizcarras acudieron frente al Circulo de sus contrarios y empezaron de nuevo á dar vivas á Euskaria y mueras á España, á lo que los carlistas contestaron con vivas á la patria, empezando otra vez los apóstrofes y denuestos.

Los bizcarras intentaron subir al Circulo tradicionalista, y entonces acudió la Policía, dando algunos palos y sablazos, que hicieron desaparecer los grupos.

Resultaron varios heridos y contusos. El Juzgado instruye diligencias.

La opinion está indignadísima con la repetición de tan vergonzosos hechos.

TIROS Y HERIDOS

Vigo 13.

Los vecinos del Ayuntamiento de Lavadores organizaron una manifestacion de 8.000 personas de todas las parroquias de dicho distrito para protestar de la subasta de Consumos y pidiendo que se haga esto por reparto vecinal, hecho con equidad.

Después de visitar al alcalde, exponiéndole los deseos del vecindario, entregáronle una solicitud con miles de firmas y adhiriéndose á aquellos deseos.

Los manifestantes vinieron á Vigo con banderas y paños.

Ostentaban grandes cartelones con esta inscripcion: «¡Abajo los Consumos!»

La manifestacion resultaba imponente.

Miles de mujeres recorrieron las calles, dirigiéndose fuertemente á la casa del jefe del partido liberal, Sr. Iglesias, y á las Redacciones de los periódicos «La Concordia» y «El Noticiero», pidiendo amparo para sus intereses.

Antes de venir á Vigo los manifestantes se produjeron en Lavadores serios disturbios, apedreando las casas de dos concejales que se habían significado haciendo causa común con el arrendatario de Consumos.

A consecuencia de las pedradas quedaron rotos los cristales de las casas, y los concejales contestaron desde dentro disparando tiros de revólver.

Esto exacerbó los ánimos, produciéndose infernal alboroto.

Algunos de los manifestantes disponíanse á asaltar las casas; otros querían prenderlas fuego, y la mayoría mostraba deseos de lynchar al arrendatario de Consumos.

Gracias á la intervencion de los vecinos pacíficos se calmaron los ánimos de los manifestantes.

Uno de los concejales que hizo fuego contra el pueblo resultó herido, refugiándose en el cuartel de la Guardia civil para librarse de una muerte segura.

A él fué curado por su hijo, que es el médico titular del pueblo.

Los disparos que hizo este concejal contra los manifestantes hirieron en la

cara á uno de éstos y á una mujer que figuraba en los grupos.

El Sr. Iglesias y los directores de los periódicos ofrecieron á los manifestantes hacer gestiones para conseguir sus deseos.

Los vecinos de Lavadores prorrumpieron en estrepitosos vivas, y declararon solemnemente que si no se anulase la subasta lo conseguirían por medio de la fuerza, recurriendo al motin.

Los manifestantes regresan ahora á Lavadores, temiéndose que se reproduzcan los disturbios.

Para Lavadores salen, fuerzas de caballería é infantería de la Guardia civil.

ASUNTOS DEL DÍA

Comenzamos á escribir esta crónica sin materiales de última hora. Habremos de contentarnos con ojear la prensa madrileña, deduciendo de sus informaciones políticas la situacion del debate sobre el problema de los cambios, hoy el mas saliente.

Lo cual, á decir verdad, no es tarea fácil. Nuestros grandes periódicos han perdido por completo, desde hace tiempo, la serenidad de juicio, y son los principales impulsores de ese espantoso barullo que se introduce en todas las cuestiones que se ventilan en nuestras Cámaras, y que por su indole pueden afectar á la buena marcha del gobierno. Sus informaciones, pues, son recusables, y hemos de contentarnos con las que nos proporcionan los periódicos no rotativos.

Según estos, la nota dominante en ese debate es la confusion.

Según España, la cuestion de los cambios, como sucede generalmente con todas las que se presentan un tanto complicadas y han de ser resueltas por nuestro Parlamento, va convirtiéndose en un pleito enredado, del que á cada momento se derivan hechos nuevos, que á la vez tienen otras consecuencias, y que poco á poco, por culpa de todos ó de nadie, tal vez porque el ambiente es apropiado para ello, se convierte todo en una madeja imposible de ordenar.

Según dicho colega, el asunto que ahora constituye la actualidad política, lleva el campo estado que el de los suplicatorios, al del mas completo desbarajuste.

Y es que toda la campaña de las oposiciones se reduce á sugestionar al señor Viverde y á sus amigos para dividir la mayoría, y todos los esfuerzos del gobierno se dirigen á evitar aquella sugestion.

La figura, pues, del ilustre hacendista conservador vuelve otra vez á adquirir relieve.

Puede considerarse como elegido para la presidencia de los Estados Unidos mister Teodoro Roosevelt, pues aunque la eleccion no se verificará hasta el primer miércoles de Diciembre, los electores de segundo grado ó compromisarios elegidos son todos partidarios del que actualmente desempeña de una manera interina la presidencia de la poderosa república, por la muerte de Mr. Mac-Kinley, victima del anarquismo.

Disputábase el elevado sitio de la presidencia á Mr. Roosevelt, candidato de los republicanos, Mr. Parker, apo-

Las Aguas VICHY-ÉTAT son insustituibles. Exijase:

Para las Enfermedades del Estómago **VICHY-HOPITAL**

Para Enfermedades del Hígado **VICHY-GRANDE GRILLE**

Para las Enfermedades de los Riñones **VICHY-CELESTINS**

VENTA en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

yado por los demócratas, pero la significación de estos candidatos no supone diferencias de criterio tan grandes, para considerar que la política norteamericana hubiese tomado distintos rumbos de triunfar uno u otro. El programa del presidente elegido es algo más imperialista que el de Mr. Packer. Eso es todo.

Ha llegado de Vich el Catedrático Auxiliar de Ciencias de este Instituto D. Pedro Casanovas Pbro, habiéndose encargado de sus respectivas clases.

Por falta de pastores han resultado desiertas las subastas celebradas hoy para el arriendo del arbitrio municipal sobre el ganado que se degüelle en el matadero público de esta ciudad, y del arbitrio establecido sobre los puestos de venta en el mercado y vías públicas durante el año 1905.

La función dada anoche en nuestro Teatro por la compañía de ópera que en el mismo actúa, á cuenta del Centro Ciclista Mahonés, alcanzó éxito bastante lisonjero, así en cuanto al mérito de los artistas que en la obra tomaron parte, cuanto á las demás circunstancias de la velada.

La concurrencia que asistió fué bastante numerosa, presentando el salón elegante aspecto.

Los concurrentes mostráronse bastante satisfechos del resultado de la función.

El día y veinte y ocho del actual á las once de la mañana, en las Casas Consistoriales de esta ciudad tendrá lugar la subasta de las obras de construcción del edificio en donde se ha de instalar el Palacio de Justicia, en el ala E. del exclaustro del Carmen.

Servirá de tipo para la subasta la suma de 44.615 pesetas 54 céntimos.

El día 9 llegó felizmente al Plata el vapor italiano «Duchessa di Genova».

En ningún país del mundo está tan generalmente admitido el uso de las máquinas de escribir, como en los Estados-Unidos.

Entre los varios sistemas para prestar este importante servicio, sobresale á las demás la denominada Underwood, nacida en aquel país de los prodigios, y fué presentada por primera vez, con sus similares, en la Exposición internacional de París en 1900 y fué premiada con dos medallas de oro.

Desde entonces doquiera ha sido presentada ha obtenido las primeras distinciones, lo cual prueba la superioridad de su mecanismo y los laudables resultados de su funcionamiento; y explica porque se utiliza tan generalmente por el pueblo de norte-américa.

Finalmente ha obtenido por unanimidad de los Jurados, el primer, gran premio, en la Gran Exposición mon-

dial de San Luis Estados Unidos.

Agente representante en Menorca don José R. Ponsetí calle Castillo 7.

AGENDAS

de Bufete para 1905,

se han recibido en esta imprenta.

Mañana se pondrá en escena en nuestro coliseo la ópera «Lucia di Lamermoor», en la que debutará la tiple ligera Signa. Raimondi.

En la parroquia de Sta. María se ha celebrado hoy solemne Misa mayor y Salve en honor de Ntra. Sra. de la Merced y en acción de gracias que le ofrece una distinguida y piadosa familia de esta ciudad.

Para Barcelona directamente saldrá mañana á hora de itinerario el vapor-correo «Menorquina».

El «Nuevo Mahonés» que regresará de Palma á las primeras horas de mañana, saldrá el domingo á las seis de la mañana para Barcelona y escalas.



MERCADOS DE CATALUÑA

Trigos.—El mercado presenta alguna mayor animación y tendencia sostenida por la mejor disposición que muestran los compradores, aunque son bastantes todavía los que persisten en el retraimiento.

En Lonja se vendieron hoy los trigos blancos Atienza superior y Guadalajara á 51'14 reales fanega, Medinaceli de 51 á 51'14, Sigüenza á 51, Berlanga y Salamanca á 51 y Aranda muy bueno á 51.

Por la estación del Norte llegaron en los tres últimos días 34 vagones de trigo, 3 id. harina, 4 id. centeno, 1 id. cebada y 1 id. arvejonas, y por la de Alicante 6 vagones de trigo, 1 id. avena, 1 id. cebada y 1 id. arvejonas.

Vilafranca del Panadés.—En el mercado semanal celebrado hoy rigieron los siguientes precios:

Vinos viejos de 1'75 á 2'00 ptas. por grado y carga de 121'60 litros; nuevos, de 1'15 á 1'35; para destilar de 1'65 á 1'85.

Trigo de pesetas 18'00 á 20'00 la cuartera de 70 litros; cebada de 8'50 á 9'26; avena de 8'00 á 8'75; arvejonas de 14'50 á 15'00.

Paja de 2'00 á 2'30 pesetas quintal de 41'60 kilogramos.

Gallinas de 12'25 á 14 pesetas el par; pollos de 4'00 á 5'25. Huevos de 2'00 á 2'20 la docena.

JUNTA DE DAMAS DE CARIDAD

Se convoca á las señoras socias á la Junta General Ordinaria que se celebrará en casa de la Sra. Presidenta (plaza de la Constitución, n.º 12) el día 18 á las cinco y media de la tarde.

Se ruega encarecidamente la asistencia por tenerse que tratar asuntos de importancia.

Mahon 17 Noviembre de 1904.—La Secretaria, Magdalena Bofill de Roca.

PARA «EL BIEN PÚBLICO»

¿YO SOY...?

Yo soy la llama que ardiente oscila
soy incorpórea, soy intangible
nube rizada, sombra movible
fuego que mata, luz que aniquila
ola de espuma, gasa flotante
yo soy el céfiro, yo soy la brisa
yo soy el canto, yo soy la risa
soy envidiada, soy anhelante
soy dulce sueño, loca pasión
soy la gacela de raudo vuelo
yo soy la gloria, yo soy el cielo
Yo soy la ilusión.

Soy la tormenta, yo soy la noche
soy la tristeza, soy la amargura
yo soy el llanto, soy la negrura
soy de las penas fúnebre broche
barranco inmenso, rudo cinismo
sombra y tiniebla, penas y llantos
en mí terminan risas y cantos
todos fenecen ante mi abismo
yo soy el cuervo, soy la maldad
soy la penumbra, soy el celaje
soy de la dicha negro plumaje
Soy la verdad.

JOSÉ DE PRADA.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigia de Bajoli 17.—8 m.
Barómetro 758'8; viento N. fresco;
mareja la gruesa; cielo acelajado; horizontes brumosos.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy —Stos. Gregorio, Dionisio y Gertrudis

Santo de mañana —Stos. Román y Máximo.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Merced en Santa María.

Cotizacion oficial

	Madrid 16 —4 t.
4 por ciento Interior.	77'20
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	00'00
Carpeta provisional amort.	00'00
Acciones Banco España.	480'00
Comp. Arrend. Tabacos.	415'50
París á la vista.	36'00 á 36'75
Londres á la vista.	34'31 á 00'00

Observaciones meteorológicas

La temperatura de hoy	
9 h. mañana	15,6°
3 h. tarde	16,0°
Máxima al sol	24,0°
Id. á la sombra	17,2°
Mínima	13,4°

El Bien Público POR TELEGAFO

Madrid 16.
Se han firmado los nombramientos

de Gobernadores de Guipúzcoa, Castellon, Salamanca, Valladolid y Gerona.

Madrid 16.

Ha sido nombrado Ingeniero jefe de primera clase de la Armada el Sr. D. José Galvache.

Madrid 16.

Una comisión de taberneros visitó al ministro de la Gobernación, insistiendo en la súplica de que se exceptúe á sus establecimientos del descanso dominical.

El Sr. Sanchez Guerra les ofreció telegrafiar á todos los gobernadores, ordenándoles cierta tolerancia en este asunto hasta que sea aprobado en definitiva el Reglamento para la aplicación de la ley, en el cual, según el ministro, se concretará la cuestión, quedando exceptuadas las tabernas, que son, á la vez, casas de comidas.

Madrid 16.

El teniente del crucero ruso que rompió el fuego motivo del suceso ocurrido en Hull, ha declarado que vió perfectamente á un cazatorpedero que huía á gran velocidad, y que salían llamas de cuatro chimeneas.

Madrid 17.

Telegramas recibidos de Rusia participan que se ha confirmado oficialmente que en los últimos quince dias numerosos buques abarrotados de municiones y de víveres rompieron el bloqueo, entrando sin novedad en Port-Arthur.

Madrid 17.

Chefú.—Burlando el bloqueo de Port-Arthur, ha llegado el torpedero ruso «Raiztoroff»

Las noticias que ha traído confirman los optimismos que circulan, diciendo que aquella plaza puede resistir todavía dos meses.

Telegramas de la casa Goñalons

Tarragona 16.—14.

Llegado «Comercio». Saldrá esta noche para Cete.—Romano.

Torre Vieja 16.—16'80.

Descargado «Antonia» sale para Alicante.—Ball'ester.

Alicante 17.—11'40

Llegado «Antonia». Saldrá hoy para Cartagena.—Guardiola.

TEATRO PRINCIPAL

FUNCION PARA MAÑANA VIERNES

4.ª de abono 1.ª serie

Se pondrá en escena la ópera

LUCIA

A las 8 en punto.

Precios los publicados.

LA THEOBROMINA LUQUE

cientos. La Harina Fosfatada Theobromina Luque se halla de venta en las principales farmacias droguerías y ultrama-

por los elementos de nutrición que contiene es la Harina mas racional para los niños pues á su grato paladar y olor, se le reúnen las propiedades tónicas del cacao y las especiales del fosfato de cal reparadoras de los sistemas óseo, muscular y nervioso, evitando con su empleo el escrufulismo, la tuberculosis y todos los padecimientos que se derivan de una alimentación defi-

ELIXIR ESTOMACAL

de Sáiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y anti-gastrálgico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO E INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de mas de 30 años de an-

tigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. CURA el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestion, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disentería, dilatacion del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la accion digestiva, el enfermo come mas, digiere mejor y hay mayor asimilacion y nutricion completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CAR-

LOS, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitucion de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fabrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y Américas.

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 6 Noviembre — 3 cabras, 41 kilos, Mompelau (Mercadal); 1 id., 4 Biniserret (idem), y 2 cerdos, 186.

Día 7.— 1 vaca, 221 kilos, Barcelona; 1 id., 182, id.; 1 id., 166, noria de don Francisco Andreu; 1 ternero, 173, vergel del Sr. Biale; 1 id., 208, noria Barberrosa; 2 carneros, 16, viña del Sr. Pons Sancho; 1 id., 8, Cndia Cremada de Marcos; 1 id., 7, Rafael Serra (Alayor); 1 id., 25, estancia es Turrent Mudorru; 3 cabras, 19, Biniserret (Mercadal), y 19 cerdos, 2 121.

Día 8.— 1 vaca, 187 kilos, Barcelona; 1 id., 218, id.; 1 id., 194, id.; 1 ternero, 301, id.; 2 carneros, 18, noria de D. Francisco Mercadal; 1 id., 7, propio; 1 id., 11, noria del Sr. Costabella; 4 cabras, 37, se Torra Blanca; 2 id., 46, id., y 13 cerdos, 1, 163.

Día 9.— 1 vaca, 196 kilos, vergel de don Juan Femenias; 1 id., 171, id.; 1 id., 143, huerto de s'Ublegay (Alayor); 1 ternero, 81, propio; 1 carnero, 6, id.; 2 id., 12, noria de D. Francisco Andreu; 1 id., 23, estancia son Pons; 3 cabras, 24, Binigaus Nou, y 10 cerdos, 974.

Día 10.— 1 buey, 294 kilos, Barcelona; 1 ternero, 274, id.; 1 id., 170, Juan Monjo (Mercadal); 2 carneros, 41, Turellunet Hermosos; 1 id., 13, noria Nova; 2 cabras, 13, s'Escaller, y 8 cerdos, 747.

Día 11.— 1 vaca, 251 kilos, Barcelona; 1 ternero, 160, huerto de Binirroga; 3 cabras, 24, Binigaus Nou; 1 id., 17, Refal Nou, y 11 cerdos, 1 233.

Día 12.— 1 buey, 269 kilos, Barcelona; 1 id., 248, id.; 1 id., 201, id.; 1 id., 213, idem; 1 id., 269, id.; 1 id., 355, es Mullinet; 5 carneros, 62, id.; 1 id., 26, Alfevara;

1 id., 30, se Cudia Cremada de Pedro; 2 idem, 24, noria del Sr. Costabella; 2 id., 24, Refal (Alayor); 3 cabras, 14, s'Escaller; 1 id., 34, Murella Nou, y 9 cerdos, 787.
Día 13.— 1 carnero, 17 kilos, Alfevara, y 1 cerdo, 81.

Ayuntamiento de Mahon

CONSUMOS

En virtud de lo acordado por la Junta Municipal, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y ante una Comision del Ayuntamiento el día 28 del corriente mes, á las doce de su mañana, una subasta para el arriendo de los derechos de consumos y alcoholos de este término municipal, conforme á la tarifa que corresponde por el Reglamento del ramo y legislacion vigente, con los recargos municipales del 120 por ciento, durante el periodo que media desde 1.º de Enero á 31 Diciembre de 1905, con sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

También deberá percibir el arrendatario los arbitrios extraordinarios acordados por la misma Junta municipal sobre las especies de la tarifa segunda de consumos.

La subasta se hará por el sistema de pujas a la llana y no se admitira ninguna postura que no cubra el tipo de 301.552'68 pesetas.

Para hacer postura deberá constituirse un depósito provisional en la Caja municipal del 3 por 100 de la cantidad señalada como tipo.

El remate terminará á la una de la tarde del espresado día.—Mahon 15 Noviembre de 1904.—El Alcalde-Presidente, Juan Victory.

Imp. de M. Parpal

MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARÍS 1900

DEPURATIVAS - DIURÉTICAS - APERITIVAS - LAVANTES

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionos del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍMICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La mas económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES é INTESTINOS. Infalible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino. Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua. Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4 — Barcelona.

Depósito en Mahon: Sres. Valls, Pons y Arguimbau, calle Neuva.

SE

compran metales, trapos, huesos, hierro y desperdicios de todas clases en la

Calle de Cifuentes n.º 9.—Mahon.

1—10

ABRIGOS IMPERMEABLES

CON GOMA MARCA NEPTUNO CON HOMBRERAS

Sin goma marca CHRISTIAN

Todo á la medida.

Pueden escojese mas de cien clases. Precios limitados.

Para muestras y encargos, Representante en Menorca, D. JUAN

T. VIDAL, Doctor Orfila, 10.—Mahon.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociacion química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagacion de este producto podria perjudicarla, (por ser más accequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominacion de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosivos

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona.

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delas y le Felpi, propietario —Sr. D. José M.ª de Delas y Miralles, propietario

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país, por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de PTAS. 955 921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de PTAS. 6 977.797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado, sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretación.

Director en la isla de Menorca: D. Pascual José Hernández Reyá, 7, Mahón.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Noviembre 1904

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Noviembre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco 25, Principal.

CLASES Á DOMICILIO

de lectura, escritura, aritmética, etc.

RECITADO Y BUENA DICCIÓN Y DEL IDIOMA INGLÉS

PRATS, Cos de Gracia, 71. 3-6